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Jeudi 20 octobre 2011 
Espace Congrès - Palais des Congrès - Saint-Raphaël  

 

 
 
 

 Ouverture de la séance par monsieur Christian DECUGIS, adjoint au Maire délégué à 
l’environnement, à la mer et aux forêts, représentant monsieur Georges GINESTA, Député-Maire 
de Saint-Raphaël et Président du Comité de Pilotage du site Natura 2000 de l’Estérel 
 
Monsieur DECUGIS accueille les participants et les remercie de leur participation.  
 
Il explique que, depuis la dernière réunion du comité en avril 2008, la concertation pour élaborer le 
diagnostic du site s'est mise en place, les inventaires biologiques ont été réalisés ainsi que 
l’inventaire socio-économique qui a mobilisé environ 90 personnes. 
 
L'esprit d'échange qui s’est développé autour de la démarche a permis d'élaborer un état des lieux 
partagé par la grande majorité des acteurs du territoire. 
 
Il précise ensuite que la réunion doit permettre de présenter et de valider cette première partie du 
document d'objectifs (DOCOB) synthétisée dans le TOME 1 : « Diagnostic, enjeux et objectifs de 
conservation » et ses annexes. 
 
Cette étape permettra de passer à la deuxième phase de l'élaboration du DOCOB qui portera sur la 
définition des mesures de gestion à mettre en œuvre pour répondre aux objectifs de conservation de 
la biodiversité d'intérêt communautaire du site. 
 
Il laisse ensuite la parole à Audrey COPIN, chargée de mission responsable de l’élaboration du 
DOCOB de l’Estérel. 
 
 
 
 

Site Natura 2000 de l’Estérel (FR 9301528) 

COMITE DE PILOTAGE  

COMPTE RENDU 
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 Présentation de l'état des lieux du DOCOB Natura 2000 « Estérel » - Audrey COPIN, chargé de 
mission Natura 2000 
 
Cf. diaporama joint : 
 

 Le site Natura 2000  de l’Estérel  

 Présentation des inventaires biologiques 

 Présentation de l’inventaire socio-économique 

 Les enjeux et objectifs de conservation 
 
 
Monsieur DECUGIS demande s’il y a des questions ou des remarques sur les travaux présentés 
précédemment. 
 
Madame Denise BELLAN-SANTINI, membre du CSRPN (Conseil Scientifique pour la Protection de la 
Nature) et rapporteur scientifique pour la partie marine du site, rappel l’historique du site qui a été 
inscrit dans le réseau en 1998 au titre de la Directive Habitats-Faune-Flore  et dont les travaux ont 
commencés dix ans plus tard avec l’institution du premier comité de pilotage en 2008.  
 
Elle rappelle que les travaux menés pour la réalisation des inventaires biologiques ainsi que pour 
l’élaboration du Tome 1 ont été conséquents mais qu’ils sont importants car ils seront pris en compte 
au travers des études de gestion des territoires et qu’ils pourront sensibiliser les acteurs locaux et le 
grand public. Elle souligne l’important travail réalisé par l’opérateur pour élaborer le Tome 1 du site. 
 
Concernant la classification des habitats, elle précise combien les cahiers d’habitats, qui en sont la 
référence pour l’ensemble de l’Europe, sont vastes et qu’il faut une bonne connaissance pour s’y 
adapter. 
 
Au niveau des inventaires marins, elle rappelle l’importance des habitats de la moyenne et la haute 
plage car ils subissent les pressions les plus fortes en région Provence-Alpes-Côte d’Azur. Elle rappelle 
le grand intérêt de l’habitat à Coralligène qui n’est que Méditerranéen et surtout, celui de l’Herbier 
de Posidonies dont le site l’Estérel abrite un récif-barrière qui est une richesse inestimable car il n’en 
existe que très peu en Méditerranée. 
 
Elle rajoute enfin que le Grand Dauphin et la Tortue Caouanne sont des espèces qui actuellement ne 
fréquentent que très peu nos côtes mais qui, avec le réchauffement climatique, devraient se faire 
plus présentes dans l’avenir. 
 
Monsieur Pascal TARTARY, chargé de mission du CEN PACA (Conservatoire des Espaces Naturels), 
demande pourquoi la Tortue d’Hermann qui est en enjeux de conservation Très Fort, n’arrive qu’en 
objectif de conservation de priorité Moyenne et qu’il faudrait que tous les habitats et espèces 
d’enjeux Très Fort aient un objectif de conservation Très Fort pour garder une cohérence. 
 
Audrey COPIN explique qu’il y avait 6 habitats et 3 espèces animales classés en niveau d’enjeux Très 
Fort et qu’il a été nécessaire de les regrouper et de les prioriser lors de la définition des objectifs de 
conservation car on ne peut garder que 1 à 3 objectifs de conservation Très Fort afin de faire 
ressortir ce qui est essentiel pour le site.  
 
De plus, monsieur Stéphane THOLLON, instructeur Natura 2000 à la DDTM du Var (Direction 
Départementale des Territoires et de la Mer), précise que la place de la Tortue d’Hermann dans les 
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objectifs de conservation du DOCOB de l’Estérel a déjà fait l’objet de débats auprès des scientifiques 
et qu’il n’y aura pas de changement. 
 
Monsieur Alain MILLANELLO, administrateur de la Fédération Départementale de Chasse du Var et 
président du GIC de l’Estérel (Groupement d’Intérêt Cynégétique), demande pourquoi la partie 
située sur Fréjus entre la route nationale et le Reyran n’a pas été classée et évoque la possibilité de 
faire une extension de site. 
 
Monsieur Jean-Pierre MAURIN, CCFF de Fréjus (Comité Communal Feux de Forêts), précise que cela 
avait été signalé au comité de pilotage de 2008. 
 
Pascal TARTARY propose également d’intégrer le secteur de Prabaucous et demande pourquoi cela 
n’est pas intégré dans un objectif de conservation. 
 
Le secteur de Maure Vieille est également évoqué car il abriterait une grande richesse. 
 
Stéphane THOLLON répond qu’il est tout à fait possible de rajouter des secteurs au périmètre, que 
ce n’est pas nécessairement au niveau des objectifs de conservation mais que ce sera à préciser dans 
le plan d’actions du Tome 2 et à affiner lors d’une réunion entre l’opérateur et les services de l’Etat. 
Toutefois, concernant le secteur de Maure Vieille, il précise qu’en général, il est exclu d’intégrer le 
département d’à côté car, au-delà de l’intérêt naturel de la zone, il faut une forte volonté politique.  
 
Monsieur Pierre FERNEZ, président de l’Association des amis du parc régional naturel de l’Estérel, 
demande où en sont les débats autour du tracé de la LGV PACA. 
 
Madame Françoise DUMONT, première adjointe au Maire de Saint-Raphaël et vice-présidente du 
Conseil Général du Var, répond qu’elle n’est pas en mesure de se prononcer car le tracé est loin 
d’être arrêté. 
 
Monsieur Jean-Louis LE MOAL, président de l’association LACOVAR (Les Amis de la Corniche d’Or 
Varoise)  précise que dans les dernières réunions, il a demandé à ce que la LGV passe dans un tunnel, 
y compris pour le Massif du Tanneron. 
 
Les débats achevés, monsieur DECUGIS, propose aux membres présents de voter pour la validation 
du Tome 1 « Diagnostic, enjeux et ojbectifs de conservation » du site Natura 2000 de l’Estérel. 
 
Le document est validé à l’unanimité par l’assemblée. 
 
 

 Présentation de la phase 2 à venir « Plan d’action » avec la mise en place des groupes de travail 
techniques   
 
Audrey COPIN rappelle que le rôle des groupes de travail est essentiel car ils doivent définir les 

actions à mettre en  œuvre pour répondre aux objectifs de conservation tout en restant adapté au 

contexte local. 

Elle présente ensuite les 6 groupes de travail et leurs dates de réunion : 
 
GT Terrestres : 

 GT spécifique agriculture : Lundi 7 novembre 9h00-12h00, salle 3 Maison des Associations 
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 GT spécifique forêt : Lundi 7 novembre 14h00-17h00, salle 3 Maison des Associations 

 GT milieux terrestres : Mardi 15 novembre 9h00-12h00, salle Siroco du Centre culturel  

 GT spécifique loisirs et tourisme : Mardi 15 novembre 14h00-17h00, salle Siroco du Centre 

culturel 

GT Marins : 

 GT milieux marins : Lundi 14 novembre 14h00-17h00, salle 3 Maison des Associations 

(professionnels et institutionnels) 

 GT spécifique usagers, loisirs et tourisme : Jeudi 17 novembre 14h00-17h00, salle Mistral du 

Centre culturel 

 

Monsieur DECUGIS remercie l’assemblée pour sa participation et lève ensuite la séance. 
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Site Natura 2000 de l’Estérel 
Comité de Pilotage du 20 octobre 2011 

Participants au vu de l’arrêté préfectoral du 11 février 2008 

 
 
 
Experts scientifiques : (1/1 organisme présent) 
 

1. Madame Denise BELLAN-SANTINI, rapporteur scientifique Mer, vice-présidente du Conseil 
Scientifique Régional du Patrimoine Naturel, directeur de recherche émérite au CNRS 

2. Monsieur Gérard BELLAN, directeur de recherche émérite au CNRS 
 
Excusé : 

- Monsieur Marcel BARBERO, rapporteur scientifique Terre et Président du Conseil Scientifique 
Régional du Patrimoine Naturel 
 

Collectivité & Intercommunalité  (7/10 organismes présents) 
 

3. Monsieur Christian DECUGIS, Adjoint à l’Environnement, à la Mer et aux Forêts représentant 
monsieur Georges GINESTA, Député-Maire de Saint-Raphaël et Président du Comité de 
Pilotage du site  

4. Madame Françoise DUMONT, vice-présidente du Conseil Général du Var et première 
adjointe au Maire de Saint-Raphaël  

5. Monsieur Bernard EISENLOHR, Directeur du Service Environnement, de la Mer et des Forêts 
de Saint-Raphaël 

6. Monsieur Matthieu GIULI, Service Environnement, de la Mer et des Forêts de Saint-Raphaël 
7. Monsieur Stéphane ODINOT, Service Environnement, de la Mer et des Forêts de Saint-

Raphaël 
8. Madame Audrey COPIN, Service Environnement, de la Mer et des Forêts de Saint-Raphaël 
9. Monsieur Yves JACOB, Directeur du Service environnement, Mairie de Fréjus  
10. Monsieur Alain ABBA, Service environnement, Mairie de Fréjus  
11. Monsieur Kevin BERGERON, Service environnement, Mairie de Fréjus 
12. Monsieur Frédéric FERRERO, Directeur du Service environnement, Communauté 

d'Agglomération de Fréjus - Saint-Raphaël  
13. Fabien WALIKI, Service environnement, Communauté d'Agglomération de Fréjus - Saint-

Raphaël 
14. Monsieur Alferd GEISLER, Président du Syndicat Mixte du SCOT Var-Est 
15. Monsieur Jean-Pierre JOURTEAU, Directeur du Syndicat Intercommunal pour la Protection 

du Massif de l'Estérel (SIPME) et du Syndicat de l'Eau du Var Est (SEVE)   
16. Madame Christine PICQUART, Directrice du Syndicat Mixte pour le Développement 

Touristique de l'Est Varois 
17. Monsieur Frédéric MICHELLANGELI, Syndicat Mixte pour le Développement Touristique de 

l'Est Varois 
 

Excusés : 
- Mairie de Bagnols-en-Forêt 
- Conseil Régional PACA  
- Syndicat Intercommunal à Vocation Multiple Les Adrets-Fréjus 

 
 
 



- Mairie de Saint-Raphaël - Direction environnement, mer et forêts -25 octobre 2011  6 

 

Services de l’Etat et établissements publics de l’Etat (6/11 organismes présents) 
 

18. Madame Sandrine SELLIER-RICHEZ, Préfecture maritime de la Méditerranée 
19. Monsieur Patrick ANDREINI, Délégation Mer et littoral / Préfecture maritime / Direction 

départementale des territoires et de la mer du Var  
20. Monsieur Stéphane THOLLON, Service Environnement et Forêt, Bureau biodiversité - 

espaces naturels, Natura 2000, Direction départementale des territoires et de la mer du Var  
21. Monsieur Philippe RENAUD-BEZOT, Responsable de l'Unité Territoriale Grand Estérel, 

Agence interdépartementale Alpes-Maritimes / Var, Office National des Forêts  
22. Monsieur Hubert GROSSEL, cadre de recherche du Laboratoire environnement et 

ressources, IFREMER 
23. Monsieur Daniel PEDRETTI, service départemental de l’Office National de l’Eau et des 

Milieux Aquatiques (ONEMA) du Var 
 
Excusés : 

- Madame la Sous-Préfète, Corinne ORZECHOWSKI 
- La DREAL PACA 
- Le CRPF PACA et Var 
- Monsieur le Commandant de la Zone Maritime Méditerranée 
- L’Office National de la Chasse et de la Faune Sauvage 

 
 
Représentants des chambres consulaires et des socioprofessionnels (3/6 organismes présents) 
 

24. Monsieur Joanin MAILHAN, représentant de la Chambre de Commerce et d’Industrie du Var  
25. Monsieur Patrick ROMEO, Premier Prud'homme de Pêche de Saint-Raphaël   

Monsieur Christian DECUGIS, Président du Comité Départemental des Pêches Maritimes et 
Elevages Marins du Var  

 
Excusés : 

- La Chambre d’Agriculture 
- Le Comité départemental de Développement du Tourisme "Var Tourisme" 
- L’UNICEM (Union Nationale des Industries de Carrières et Matériaux de Construction) PACA 

 
 
Représentants des usagers (3/9 organismes présents) 
 

26. Monsieur Alain MILLANELLO, Administrateur de la Fédération Départementale des 
Chasseurs du Var et Président du Groupement d'Intérêt Cynégétique de l'Estérel 

27. Monsieur Jean-Pierre MAURIN, représentant du Comité Communal Feux de Forêts de Fréjus  
28. Monsieur Yves COTIN, président de l’Association des pêcheurs plaisanciers de Saint-Raphaël 

(Fusionnée avec le Groupement des Plaisanciers de Saint-Raphaël) 
 

Excusés : 
- Le Comité Départemental du Var de la Fédération Française de Cyclotourisme 
- La Fédération Départementale du Var pour la Pêche et la Protection du Milieu Aquatique 
- Le Comité Départemental du Var de la Fédération Nationale des Pêcheurs Plaisanciers 

Sportifs de France  
- Le Comité Départemental du Var de la Fédération Française d'Etudes et de Sports Sous-

Marins  
- Le Comité Départemental Olympique et Sportif du Var 
- Le Comité Départemental du Var de la Fédération Française de Randonnée Pédestre 
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Représentants des associations de protection de l’environnement (6/7 organismes présents) 
 

29. Monsieur Pascal TARTARY, Chargé de missions des Espaces naturels du Secteur Est-Var, 
Conservatoire des Espaces Naturels du Var   

30. Monsieur Jean-Louis LE MOAL, Président de l’association « Les Amis de la Corniche d’Or 
Varoise » (LACOVAR) 

31. Monsieur Michel RUBY, Président de l’Association de Défense de la Forêt Départementale 
de Bellevue à Fréjus  

32. Monsieur Pierre FERNEZ Président de l’Association des amis du parc régional naturel de 
l’Estérel et de l’Association de Valescure - Fréjus - Saint-Raphaël  

33. Madame Michelle DANDURAN, Association de Valescure - Fréjus - Saint-Raphaël (hors 
COPIL, accompagne M. Fernez) 

34. Monsieur Jacques POUJOL, Président du Rucher Ecole Var-Est   
Monsieur Jean-Pierre MAURIN, président de l’Association des Amis de la Forêt Domaniale 
de l'Estérel 

 
 
Excusés : 

- Madame Christine SEVETTE, Présidente de l’association Avenir Ecologie 
 

 


